

# TRAMPA MORTAL

## la propuesta canalera de Johnson

El proyectado nuevo canal interoceánico a nivel será una obra de guerra y agresión, y no de paz ni de comercio: planéase para permitir el paso a submarinos y acorazados atómicos, cuyo paso impiden las esclusas del actual Canal de Panamá, se denunció en la Asamblea Legislativa del hermano y heroico pueblo de Panamá

Si el canal se construye por Costa Rica-Nicaragua, equivale al control militar de Centro América por tropas de ocupación de Estados Unidos, la muerte total de nuestra soberanía, la integración política de Centro América bajo un sólo gobierno de sables y la conversión de nuestra Patria en blanco preferido de una guerra mundial

"La oferta de Johnson a Panamá para suscribir un nuevo tratado en vez del ini cuo de 1903 es un engaño: será la misma mica con el mismo rabo," declara el Comité de Rescate de la Soberanía de Panamá

"Nuestro territorio no está en venta ni nuestra soberanía será entregada a nadie," deben decir los gobiernos y pueblos de Costa Rica y Nicaragua, pues el anuncio de Johnson sobre el nuevo canal por nuestra frontera norte es para extorsionar o chantajear a Panamá y doblegar la resistencia altiva y heroica de su pueblo

Sobre la propuesta del presidente Johnson de los Estados Unidos, para negociar un "nuevo" tratado canalero con Panamá, y la apertura de negociaciones para la construcción de otro canal a nivel, por Panamá, Colombia o por Costa Rica-Nicaragua, nuestros redactores han hecho una crónica de sumo interés que, con algunos antecedentes, publicamos a continuación:

Una nueva explosión de ira antimperialista del pueblo de Panamá se produjo en se-

tiembre anterior, al revelar Jorge Illueca, miembro de la comisión negociadora del Tratado del Canal, que el canciller Fernando Eleta, y el embajador panameño en Washington, Ricardo Arias, imposibilitaban negociar con Estados Unidos por su parcialidad contra su propia Patria y en beneficio de los Estados Unidos. Aduciendo que dentro de tales condiciones era imposible negociar, Illueca presentó la renuncia de su cargo dentro de la comisión negociadora. In-

mediatamente, la Federación Universitaria de Panamá organizó actos públicos para pedir la renuncia de ambos funcionarios y realizó varias demostraciones callejeras, siendo una de ellas sofocada violentamente por la Guardia Nacional. Illueca había sido nombrado en la comisión negociadora del tratado del canal por la presión popular. Había sido líder del "Comité de Rescate de la Soberanía", formado en enero de este año cuando las fuerzas norteamericanas cometieron una

matanza de patriotas panameños. Illueca comenzó a prestar sus servicios en la comisión negociadora, que trabaja en Washington. Pero pese a sus constantes apelaciones al patriotismo, el canciller Eleta y el embajador Arias le interpusieron toda clase de obstáculos empeñados en permitirle a Estados Unidos mantener los poderes militares en suelo de Panamá, que tiene el Tratado canalero de 1903.

(Pasa a la página 7)

## Amenazan libre juego electoral los 3 magistrados del tribunal

HASTA EL PARTIDO DE DON MARIO ECHANDI DECLARA QUE LAS ILEGALES INTERPRETACIONES QUE HACEN LOS MAGISTRADOS AL CODIGO ELECTORAL "SON LIMITATIVAS DE LAS ACTIVIDADES CIVICAS DE LOS CIUDADANOS"

Verdadera preocupación han despertado en todos los círculos democráticos las interpretaciones a su gusto y sabor que ha venido haciendo el Tribunal Electoral de las disposiciones establecidas en el Código respectivo, para poder inscribir un partido político.

El Tribunal Electoral interpreta que para proceder a tramitar la solicitud de inscripción de un partido político es necesario presentar junto con la solicitud correspondiente, las actas de las asambleas de distrito, cantonales y provinciales. En situaciones anteriores, el Tribunal Electoral no había hecho esas exigencias; el Código Electoral no lo pide; no

es lógico que el Tribunal exija lo que el Código no estipula concretamente. Para un partido nuevo es muy difícil, por no decir imposible, celebrar todas las convenciones, antes de quedar inscrito, sin poder hacer los trabajos legales que le garantiza la inscripción misma.

Esta exigencia del Tribunal Electoral, producto de la interpretación antojadiza y antidemocrática que hacen tres señores de los artículos respectivos del Código, viene a establecer un hecho que resulta eminentemente lesivo para la marcha democrática del proceso electoral, como es la obligación

(Pasa a la página 7)

*"Libertad" desea a los costarricenses unas pascuas muy felices y un año nuevo lleno de triunfos; y a la Humanidad paz. Con motivo de los festejos de fin de año, no estará con sus lectores sino el 9 de Enero de 1965.*

# LIBERTAD

Director: OVIDIO SALAZAR  
San José, Costa Rica, A. C.

Sábado 26 de Dicbre. de 1964  
AÑO 3 — No. 109

VALE 35 CENTIMOS  
Impreso Imprenta Elena

## ANTICRISTIANO es el Movimiento Costa Rica Libre

POR MILITARISTA Y POR PRETENDER SUPPLANTAR LAS FUNCIONES DEL GOBIERNO, LO CONDENA EL NUEVO PARTIDO DEMOCRATA-CRISTIANO DE COSTA RICA

El Partido Demócrata Cristiano comunica a la ciudadanía costarricense que en relación con las actividades del Movimiento Costa Rica Libre y la Proclama de San José de las Juventudes Democrático-Revolucionarias de América Latina "JUDRAL" ha emitido el siguiente pronunciamiento enmarcado dentro de los principios ideológicos generales que sustentan:

I El Partido Demócrata Cristiano considera que la lucha contra

el comunismo debe darse, fundamentalmente en el campo de la acción, mediante el cristianismo social. Toda otra forma de combatir el comunismo es anticristiana. Para nosotros el dilema no es "O comunismo o capitalismo" sino este otro: "O cristianismo social o anticristianismo social".

II Por tanto no puede aceptar que se constituyan agrupaciones cuyo fin esencial sea el de preparar a los ciudadanos para repeler al comunismo con la fuerza,

toda vez que, según nuestra constitución política es al Gobierno de la nación a quien corresponde todo lo relacionado con el mantenimiento del orden y defensa de la nación. Dado, pues, que, según pública confesión de su parte, el Movimiento Costa Rica Libre se ha constituido con este fin esencial, el Partido Demócrata Cristiano condena abiertamente dicha organización en sus fines y en sus medios por anticristiana y militarista.

## CONGRESO DE TRABAJADORES BANANEROS

HACIA LA UNIFICACION PARA GARANTIZARSE LOS DERECHOS QUE LES DAN LAS LEYES, TENDERA EL CONGRESO QUE PROPONE A LOS SINDICATOS BANANEROS UN GRUPO DE COMPAÑEROS

(Texto en página 8)

# Prometemos terminar con las bases militares

En nuestro partido caben todos los costarricenses honrados de izquierda

No existe la más mínima prohibición legal para que un comunista pueda elegir y ser electo

EL PERIODISTA DON SALVADOR LARA BUSTAMANTE EXPLICA LAS RAZONES BASICAS DE LA FUNDACION DEL PARTIDO ALIANZA POPULAR SOCIALISTA

El periodista don Salvador Lara Bustamante es uno de los fundadores del Partido Alianza Popular Socialista, cuya inscripción legal se pedirá dentro de fecha cercana. Nos pareció de interés entrevistarle, lo que hicimos en esta semana. A continuación, el texto de sus declaraciones:

—Creo yo que Costa Rica necesita un partido legal que agrupe corrientes de izquierda. Por el momento, será difícil que, en

efecto, todas las corrientes de izquierda queden bajo una sola bandera electoral. Dentro de los partidos Republicano y Liberación hay militantes de izquierda; pero de un día para otro no van a dejar a sus partidos petrificados. El proceso exige tiempo, madurez, educación y sobre todo, que la marcha de la vida diaria siga demostrándonos que dentro de sus actuales partidos nada por

(Pasa a la página 7)

Dirigentes políticos y organizaciones cívicas serán llamadas por nosotros para que expongan su criterio acerca de la gravedad de la situación: bases militares y ejércitos privados

"Daremos al país un amplio informe de las actividades ilícitas de cubanos y costarricenses", declaró a "Impacto" el señor diputado Salazar Navarrete, miembro de la Comisión Legislativa que investiga bases militares, ejércitos privados y contrabandos

En breves declaraciones para el radioperiódico "Impacto", el diputado liberacionista, licenciado Fernando Salazar Navarrete, informó al país que la Comisión que investiga los contrabandos y enramientos

(Pasa a la página 8)

El Partido Liberación Nacional descorra un telón de fondo

SON POSITIVAS LAS DECLARACIONES DEL SECRETARIO GENERAL DEL P.L.N., SEÑOR JIMENEZ M., AL EVIDENCIAR LA PUGNA QUE HAY ENTRE LA PARTE SANA Y LA PARTE PODRIDA DE SU PARTIDO

El Secretario General del Partido Liberación Nacional, don Carlos Luis Jiménez Maffio, declaró en la Comisión Especial Legislativa que investiga los contrabandos y bases militares y, hablando en nombre de su partido, después de afirmar que "Liberación nada tiene que ver con el Movimiento Costa Rica Libre", posición que según el señor Jiménez Maffio "quedó definida en las publicaciones que se hicieron recientemente", dijo que su partido no está de acuerdo en que grupos

particulares realicen prácticas de tipo militar, pues según la Constitución y las leyes es al Gobierno al que toca garantizar la seguridad de las personas. Expresó que "el Partido Liberación Nacional tampoco está de acuerdo en que el territorio nacional sirva de base para posibles acciones militares contra gobiernos extranjeros", y subrayó que "las diferencias entre los gobiernos deben ventilarse de acuerdo con los tratados internacionales que, entre

(Pasa a la página 8)

# CONTRABANDOS

## La coartada de los complotistas la despedazará el pueblo



FUERZAS PODEROSAS, FINANCIERAS Y POLITICAS, NACIONALES Y EXTRANJERAS, ESTAN TEJIENDO UNA MARAÑA DE ENREDOS EN EL SUMARIO JUDICIAL Y TENDIENDO UNA CORTINA DE SILENCIO EN LA PRENSA, PARA DEJAR INTACTO EL APARATO POLITICO-MILITAR DE LOS EXILADOS CUBANOS Y DEL "MOVIMIENTO COSTA RICA LIBRE"

NO SERIA RARO QUE EN VEZ DE LOS VERDADEROS CULPABLES DE TODO, PARARA EN LA CARCEL EL CORONEL LIPPA, DESCUBRIDOR DEL ULTIMO CONTRABANDO POR UN MILLON DE COLONES EN MERCADERIA

PERO EL PUEBLO HARA AÑICOS TODAS LAS MANIOBRAS QUE EN ESTE MOMENTO SE TEJEN PARA PREFABRICAR UNA COARTADA INCREIBLE

- Crónica de E. M. -

Para proteger a las fuerzas económicas, a los personajes políticos, líderes del anticomunismo profesional y a las bandas armadas de mercenarios costarricenses y cubanos, las declaraciones de los detenidos en relación con los contrabandos han llegado a ser una verdadera madeja de contradicciones peladas y cínicas.

Las actividades del Reguadro Fiscal, que inicialmente pusieron cierta claridad en el sumario judicial, de pronto se han visto en turbadas por las maniobras de los abogados, orientándose las declaraciones de todos los detenidos a probar que la mercadería que venía consignada a Ricardo Alem y Antonio Escarré, comerciantes de Costa Rica, no venía para Costa Rica, sino para Nicaragua. Antes habían confesado que venían para Costa Rica. Ahora se quitan.

A última hora declaran que la primera declaración, verdadera confesión franca de ellos, se las arrancó el coronel Lippa mediante la presión que ejerce el temor. Los pilotos claramente esperanzados en la protección de quién sabe qué poderosas influencias, declaran cínicamente que lo que dijeron primero es mentira.

Además, los periódicos ya se quedaron callados. Tampoco se ha dicho nada del paradero de las armas con que entrenaba el Movimiento Costa Rica Libre en Sarapiquí, ni de las armas que había o hay en la otra base, la de Tortuguero. ¿Estarán ahora en Matina?

### UNA COARTADA INCREIBLE

Comentando esta nueva situación, dijo recientemente un distinguido abogado en declaraciones para un radioperiódico. "Al paso que van las cosas, no sería nada raro que en esta maraña que se está tejiendo para proteger a los grandes implicados en el contrabando, se tendieran los hilos y se realizaran las maniobras del caso para llevar a la cárcel a los miembros del Resguardo Fiscal que hicieron esta captura." Efectivamente, han circulado insistentes rumores en el sentido de que si prosperan las maniobras de las grandes fuerzas que están detrás de todo, podría haber base legal para acusar formalmente ante los tribunales comunes al propio coronel Lippa. ¡Lo cual sería el colmo! Pero un colmo asequible por las influencias políticas, nacionales y foráneas, que protegen a Artime y al Movimiento C. Rica Libre. Nadie duda que existen poderosas fuerzas empeñadas en silenciar y absolver de toda culpa a los verdaderos comprometidos en el asunto para seguir delinquiendo, para mantener la "espada en alto", como declaró por radio Vico Starke y para continuar el peligro de las bases militares y los ejércitos privados.

### SARAPIQUI O NICARAGUA

Manuel Novel, el piloto cubano del avión contrabandista, ha sido la verdadera clave en la maraña de contradicciones que se ha formado. En su primera declaración rendida en la Inspección General de Hacienda, dijo textualmente: "Veníamos para Costa Rica, con destino a un campo de aterrizaje situado poco antes de Limón... me dieron la situación de este campo, indicada en un mapa." El campo era el de Sarapiquí.

Esta declaración fue confirmada por los mismos pilotos, en una forma espontánea, y libre de coacción, ante la prensa nacional el día 2 de diciembre, en horas de la tarde.

Las declaraciones de los pilotos en este sentido fueron claras. Al radioperiódico Impacto, dijeron que no había la menor posibilidad de que se hubieran equivocado de campo. Agregaron que son pilotos de experiencia y tenían la ubicación del aeropuerto de Viko Starke marcada en su mapa. Al radioperiódico Costa Rica al Día dijeron concretamente que habían salido de Tocumen Panamá, con destino a Sarapiquí.

Pero, escasamente 24 horas después, ante el Juez Penal de Hacienda, el mismo piloto dice lo contrario:

—Salimos de Tocumen y levantamos vuelo rumbo a Bluefields, Nicaragua. Aproximadamente unos cuatro o cinco minutos después de haber pasado Limón se encendió un bombillo rojo del tablero del avión, que demostraba alarma de incendio en un motor. Yo seguí cuatro minutos más, pero como el bombillo se encendió más vivamente, entonces puse rumbo al Coco..."

### ¿A QUIENES PROTEGEN LOS PILOTOS?

El señor Viko Starke, en declaraciones suyas transmitidas por radioemisoras del país dice que el avión aterrizó en el aeropuerto que había venido siendo usado en forma exclusiva por el Movimiento Costa Rica Libre y los grupos armados de cubanos de Manuel Artime, únicamente para complicarlo a él. En otras declaraciones para un radioperiódico dice otra cosa: el avión aterrizó en su aeropuerto de Sarapiquí en una maniobra de emergencia.

El cubano que venía pilotando el avión explica las contradicciones en la siguiente forma: "Lo que yo declaré ante el Resguardo no corresponde a la verdad. Yo me puse de acuerdo con mi copiloto para declarar en aquella forma... mientras venía alguien a ayudarme."

Poderosas influencias se han movido entre bastidores que hicieron a los pilotos variar su confesión inicial y dar al olvido sus declaraciones a la prensa, tratando así de proteger las bases militares y de contrabando que hay en Costa Rica y la organización

militar del Movimiento Costa Rica Libre y Manuel Artime.

Lo que no pueden explicar los pilotos —figuras secundarias en el complot— es por qué las mercaderías que traían venían consignadas a comerciantes de Costa Rica. Pero hay más cosas que tampoco pueden explicar.

### ¿ESTA DICIENDO VERDAD EL PILOTO CUBANO?

Según el piloto Manuel Novel, a nueve minutos de vuelo después de Limón, ante el peligro inminente de tener fuego en uno de los motores, decidió aterrizar en el aeropuerto El Coco. Trata de dar veracidad a esta versión indicando que hizo varias llamadas a la torre de El Coco, sin obtener contestación alguna. "Resultado ilógico", afirmó en declaraciones para el radioperiódico Costa Rica al Día el capitán don Eduardo Garro, piloto aviador y jefe de la Fuerza Aérea del Gobierno. "que estando a nueve minutos de vuelo hacia el norte de Limón, terciaran al sur, pasaran sobre el magnífico aeropuerto de la ciudad de Limón y trataran de llegar a El Coco. Sin embargo, vieron un campo en medio de la selva, (Sarapiquí) y decidieron aterrizar en él". Las maniobras efectuadas ante la emergencia de fuego en un motor según las describe el piloto, fueron absolutamente inconcebibles. Pusieron rumbo hacia El Coco, no obstante que El Coco se encuentra a cuarenta y cinco minutos de vuelo del sitio de donde decidieron regresar: pasaron sobre el aeropuerto de Limón, con su enorme pista asfaltada, a nueve minutos de vuelo, pero no vieron ese aeropuerto. En cambio aterrizaron en la base militar de Artime y el Movimiento Costa Rica Libre. Más claro no canta un gallo.

### PROTEGEN A LOS CONTRABANDISTAS Y SE HUNDEN LOS PILOTOS

Según hemos podido informarnos, las defensas de Ricardo Alem y Antonio Escarré se basan primordialmente en el hecho de que el delito de contrabando lo realizan quienes introducen o colaboran en una forma directa en la introducción de la mercadería. La defensa de los comerciantes considera que ni siquiera los posibles beneficiados en este asunto son culpables en absoluto, puesto que no habían cometido delito alguno comprobado, aunque posteriormente pudieran beneficiarse de él.

Los pilotos variaron sus declaraciones para dar una coartada a los contrabandistas, posiblemente sin darse cuenta de que en realidad, al proteger a los contrabandistas, se están hundiendo ellos solos, conjuntamente con el hermano de Viko Starke; por un simple proceso de eliminación se van descartando indiciados y quedan únicamente como responsables los autores y coautores de la introducción directa del contrabando, es decir, los pilotos Novel y Ferrer y Federico Starke, figuras secundarias y sin importancia dentro del complot de bases militares, contrabandos y ejércitos privados armados.

### PODEROSAS INFLUENCIAS

Se ha repetido insistentemente que existen poderosas fuerzas en nuestro país que se están moviendo en este asunto, con el objeto de salvar a los principales indiciados en el contrabando.

En ninguna otra forma se puede explicar que hasta el momento no haya sido siquiera llamado a declarar Viko Starke, el hombre que ejerce pleno control no sólo

sobre el aeropuerto donde fue capturado el avión contrabandista, sino sobre toda esa zona de Sarapiquí. Más aún: se ha comentado insistentemente que no sería de extrañar el hecho que, de un momento a otro se haga aparecer documentos o nuevos personajes que vengan a dar apariencia de realismo a la versión de que el avión contrabandista iba para Nicaragua, tratando así de dar forma a la coartada.

### PERO EL PUEBLO VIGILA

Hay una comisión parlamentaria que estudia todo esto; hay protestas de Liberación y del calderonismo contra el Movimiento Costa Rica Libre; contra ese mismo grupo armado se han pronunciado también organizaciones obreras, como la de los sindicatos obreros y campesinos cristianos, la Federación Estudiantil Universitaria, el Partido Demócrata-Cristiano, la Asamblea Legislativa y, en términos generales, las voces mejores del pueblo costarricense. El grupo de Artime ha sido denunciado como contrabandista por los diarios de Estados Unidos y de Costa Rica. Además, Cuba considera que son un peligro para su seguridad. Las bases militares son también peligrosas para la paz mundial. Podrían ser la chispa que encienda una conflagración mundial. Ponen en peligro nuestro régimen constitucional y el proceso pacífico de las próximas elecciones.

Todas estas razones obligan al pueblo a estar vigilante para que las maniobras que ahora se hacen, a fin de dejar intacto todo el aparato militar y de contrabando, queden hechas pedazos.

A pesar de las fuerzas nacionales e internacionales que respaldan este aparato, el pueblo unido y vigilante es más poderoso.

## CGTC defenderá a obreras de Fábrica Excelsior

La situación de las trabajadoras de la fábrica de ropa Excelsior es cada vez más dura y se ha intensificado la explotación de que son objeto. Esta fábrica es propiedad de Jacobo Schiners, quien no tiene aseguradas a las obreras en la Caja Costarricense del Seguro Social. No les concede las vacaciones a que está obligado, ni se las paga como el de ley. Además, no les paga los días feriados.

Las obreras de la fábrica Excelsior, trabajan desde las ocho de la mañana hasta las ocho de la noche, es decir, 12 horas de trabajo por un salario raquítico, o sea, inferior al mínimo que estipula la ley, y lo que es más grave, el patrono no les cancela las horas extraordinarias. Algunas obreras, nos informaron que la señora que es jefe del personal, cuyas siglas son V.S.R., les dijo que no les pagarían ningún aguinaldo.

Se ha dicho extraoficialmente

que van a despedir a varias obreras que las tienen calificadas como "aprendices", para no pagarles los salarios legítimos. Nosotros, nos dijo hoy el Jefe del Departamento Legal de la CGTC, vamos a defender consecuentemente a todas estas compañeras obreras, porque para eso está sirviendo nuestro Departamento Legal, para defender con seriedad y honradez, a todos los trabajado-

res afiliados a nuestra Confederación, que son víctimas de la amenaza del despido, o de cualquier violación a los derechos de los trabajadores consagrados en el Código de Trabajo.

Defenderemos a las trabajadoras de la fábrica de ropa Excelsior en cualquier momento, dijo para terminar, el abogado jefe del Departamento Legal de la CGTC.

### BECAS

- 1.—A los interesados en obtener becas en los países socialistas se les avisa que sus solicitudes deben enviarse ANTES DEL 31 DE ENERO del año entrante y no a principios de marzo, como se indicó en publicación anterior hecha en este mismo periódico.
- 2.—Para Checoslovaquia hay disponibles 2 becas este año. Los requisitos que se piden son los mismos que los exigidos por la "Universidad Patricio Lumumba".

## Editorial

# Contubernio amenazante

La semana pasada el jefe del "Movimiento Costa Rica Libre" y principal indiciado en el asunto del contrabando capturado en Sarapiquí, Vico Starke, pronunció un discurso por radio que llamó mucho la atención.

El caso del señor Starke y del Movimiento Costa Rica Libre, sometidos a juicio no sólo por los tribunales de justicia sino por el tribunal más alto de la opinión pública, no tiene precedentes. Nunca una agrupación y una persona así indiciados se han atrevido a presentarse en una estación de radio a tratar de justificar su conducta. Pero hay que decir que, para asombro de quienes lo oyeron, el señor Starke no sólo tuvo la audacia de tratar de justificar su conducta sino que se mostró agresivo, desafiante, casi altanero. El dijo: el Movimiento Costa Rica Libre no está dispuesto a dejarse desarmar por nadie; mantendremos -agregó- el sable en alto...

¿Cómo explicarse este fenómeno tan poco corriente? ¿Cómo es posible que un tipo y un Movimiento que están acusados de graves delitos, se atrevan no sólo a presentarse ante el público como si nada hubiera ocurrido, sino que se permiten desafiar, insultar, amenazar? ¿De dónde emanan la inmunidad y la fuerza aparente de este grupo?

La fuerza y la insolencia del "Movimiento Costa Rica Libre" proceden de sus cómplices. Hay altos personajes, bien vinculados en el actual Gobierno, que están comprometidos, ya en los contrabandos, ya en los negocios de armas, ya en las dos cosas a la vez. Aquí hay involucrados varios tipos de "negocios". Hay el negocio, muy lucrativo por cierto, de ayudar a instalar bases de entrenamiento a los cubanos. El corresponsal del "Miami Herald" que acaba de visitarnos dio el dato oficial de que hasta el momento el Tesoro norteamericano ha gastado sólo en las bases de los cubanos en Costa Rica un millón y medio de dólares. ¡Diez millones de colones! No es poca la pitanza para los "vivos", gusanos y ticos, que se dedican a explotar el odio y el miedo yanquis a la revolución cubana. Hay dos diputados de Costa Rica, muy influyentes en el actual Gobierno, comprometidos o interesados en este negocio de las bases. Hay también el negocio, ampliamente lucrativo, del tráfico de armas. El tráfico de blancas, el tráfico de armas y los contrabandos andan siempre juntos. También el de las drogas. Los gangsters de Chicago hicieron de esta combinación uno de los negocios más productivos del mundo.

Si solo hubiera de por medio una empresa gangsteril habría que denunciarla, y nada más. Pero el caso es que no se trata sólo de eso. ¿Por qué funciona impunemente una empresa de este tipo después de que su negocio ha sido puesto en evidencia? Esta es la cuestión. Y la otra: ¿cómo explicar la insolencia del Movimiento Costa Rica Libre?

Hemos dicho que en el asunto de las bases cubanas están comprometidos altos personajes. Hay que agregar que también en el tráfico de armas y en los

contrabandos. Cualquier pelagatos no puede fletar barcos y aviones para realizar contrabandos. Se necesitan dinero, entronques comerciales muy fuertes y apoyo en las esferas oficiales de aquí y del país de donde procede el contrabando; en el caso concreto, Panamá.

La cuestión se hace más complicada y peligrosa porque como se ha hecho evidente, las bandas de contrabandistas cuentan aquí con la patente de corso que les da pertenecer a agrupaciones "anticomunistas" político-militares, de corte fascista, que funcionan fuera de la ley pero al amparo de la tolerancia oficial. Nuestros gangsters son políticos, son militares y son contrabandistas a un tiempo. En la noche son caballeros en nuestro gran mundo. Esta combinación es en extremo peligrosa. Porque tan influyentes caballeros pueden considerar, no sin razón, que la democracia costarricense, es decir, la relativa y restringida democracia que vivimos, es un estorbo para sus negocios. Pueden considerar que un país con libertad de prensa, libertad de hablar por radio, etc., es un país que no se presta para el big business que ellos realizan o desean realizar. Y la tentación del golpe de Estado, surge. Es decir, el ambiente favorable a la formación de un gobierno de fuerza se va asentando.

En todo este manejo de bases de los cubanos, de tráfico de armas y de apoyo a los grupos armados como el "Movimiento Costa Rica Libre" está la Embajada Americana. Este es el otro elemento de "fuerza", la otra carta de triunfo, que explica el tupé del "Movimiento Costa Rica Libre" cuando dice que "mantendrá en alto el sable y que nadie lo desarmará".

El Partido en el Poder, el P.L.N., se enfrentó al "Movimiento Costa Rica Libre", pero lo hizo con timidez, afrontando una gran oposición interna. Los poderosos puntos de apoyo de este último le han permitido superar sus dificultades con el Partido Liberación y con los tribunales de justicia. El temor a contrariar a la Embajada Americana y a los gusanos impide que el Partido Liberación se decida a dar una batalla a fondo. Además, teme verse en el caso de practicar una depuración.

Todo lo dicho conduce a una conclusión: el "negocio" de las bases, unido al del tráfico de armas y al contrabando, están en contubernio con el "negocio" de organizar bandas fascistas armadas. Este contubernio está probando que es poderoso, tan poderoso que ni el Gobierno ni el P.L.N. se han atrevido, luego de una escaramuza, a ponerles la mano encima.

Este y otros movimientos similares pueden, cuando lo juzguen oportuno, intentar un golpe de Estado. El interés por el golpe de Estado dimana de la necesidad de disfrutar de un gobierno de fuerza, sin prensa y sin radiodifusión libres. Así como está Costa Rica, con un sistema de relativa democracia, los "business" como los del Movimiento Costa Rica Libre no son fáciles de realizar.

## Chismes POLITICOS

Por EL AGENTE X-9

Como era natural, el doctor Calderón Guardia ya resolvió rechazar el ultimátum que le dirigió el gran capital por medio del partido de don Mario Echandi.

★

También el doctor resolvió contestarle a don Fernando Castro Cervantes de manera negativa. Don Fernando planteó que "no hay plata si no hay unificación".

★

La respuesta del doctor fue con hechos concretos: por medio de un partido local del cantón de Alajuelita, ha pedido la nulidad de inscripción del Partido Unión Republicana Auténtica (PURA) de don Mario Echandi. El PURA, como se sabe, es el instrumento electoral de don Fernando Castro y demás capitalistas.

★

El doctor ha procedido con lógica absoluta. Resulta que la unificación de la oposición, sin él de candidato, es su entierro político.

★

Pero además, hay antecedentes. Como dice el doctor, su partido ya una vez apoyó la candidatura presidencial de don Fernando sin exigirle nada. En reciprocidad, don Fernando le exige al doctor que se eclipse políticamente para siempre.

★

Amigos íntimos del doctor, incluso familiares suyos, cuando visitaron a don Fernando Castro después de las elecciones que perdió ante don José Figueres, fueron echados a la calle por don Fernando.

★

"Por aliarne con mariachis es que he perdido. ¡Fuera de aquí!" les ordenó perentoriamente.

★

En la campaña política del 1947 contra el doctor Calderón Guardia, el señor Castro Cervantes también jugó un papel muchas veces oculto y en las sombras, pero nada despreciable en sus efectos detonantes.

★

Tales antecedentes, y la exigencia de que se suicide, han obligado al doctor a rechazar el ultimátum que le planteó la convención del Country de Alajuela, presidida por don Mario Echandi a nombre de un grupo de capitalistas y terratenientes.

★

De última hora: el lunes don Mario Echandi le propuso al doctor que el doctor designara, sin condiciones, al candidato de la oposición. Amigos del doctor le han pedido que se designe él mismo, que no se suicide.

★

Pasando a otro aspecto de la política podemos informar que amigos comunes de don Cornelio Orlich y de don Mario Echandi, consiguieron del primero que so-pretexto de "la paz de Navidad" suspendiera la polémica sobre contrabandos con don Mario, para lograr un respiro a fin de conseguir que, a su vez, don Mario bajara los arrestos con que pareció que había cogido la acusación de contrabandos bajo su gobierno, hecha por don Cornelio.

★

A don Cornelio se le adujo que no convenía al gobierno ni a Liberación una polémica sobre contrabandos. A don Mario se le aducirá que tampoco le conviene a ciertas personas allegadas a él dicha polémica.

★

En resumen, que a los grandes partidos, a los partidos mangoneados por capitalistas, no les conviene que se discuta sobre contrabandos ni que se ventilen trapos sucios.

★

Es posible que si en enero la polémica continúa pese a todo, ya se hará en tono menor por parte de don Mario y don Cornelio.

La voz de la C.G.T.C. y del movimiento obrero independiente

Todos los días a las 5 y 15 de la mañana y a las 8 y 45 de la noche por LA VOZ DEL TROPICO, en 875 Kc.

"LIBERTAD" vale 0.35 céntimos

# Un pueblo heroico derrota a los agresores yanquis

por FEDRO.

Este es nuestro tercer artículo informando acerca de la lucha patriótica del pueblo vietnamita. En nuestras anteriores exposiciones hemos pronosticado la más completa derrota de las fuerzas imperialistas yanquis en la península indochina. Hoy, para ilustrar mejor la realidad de la situación del Vietnam del Sur y rendir homenaje al gallardo pueblo del Vietnam, damos a nuestros lectores una versión completa de los más importantes sucesos políticos y militares que tienen lugar en aquel lejano pero fraterno país.

## SUMARIO POLITICO

Durante cuatro años terribles, que terminaron sorpresivamente en 1963, tiranizó a Vietnam del Sur uno de los políticos más corrompidos y criminales que recuerda la humanidad: Ngo Dim Diem. Este hombre y su familia, incluida la trágica cuñada, Mme. Nu, masacraron al pueblo vietnamita con el beneplácito y el apoyo incondicional de los Estados Unidos. Hastiado el pueblo de régimen como éste, opuso tenaz resistencia a sus procedimientos y recurrió a todas las armas imaginables. El terrorismo extremo hasta la cremación voluntaria. Recordamos aquellos monjes budistas que después de bañarse en gasolina se quemaban ellos mismos como protesta.

Ante una situación semejante y los descalabros continuos que el ejército de Diem sufría en los combates contra los guerrilleros, los "maquiavelos" del Departamento de Estado decidieron eliminarlo. Diem y su familia fueron asesinados sorpresivamente y tomó el poder un general ya conocido por su sumisión a los norteamericanos, el notorio "Big" Minh.

Pero estaba escrito que este Minh no sería más afortunado. Otro general de su estado mayor, Nguyen Khan, logró persuadir a sus amos imperialistas de la incapacidad de Minh y así vimos cómo el sucesor de Diem pasó al museo del olvido. Fue afortunado sin embargo de conservar su pellejo y no morir en la forma del anterior tirano.

Khan se mantuvo tan precariamente como la situación militar y política se lo permitía. Las intrigas y ambiciones de otros miembros de su estado mayor socavaban su "prestigio" ante los ojos del embajador yanqui, Cabot Lodge. Las noticias de todos los frentes eran cada día más malas y eso justificó que una buena mañana un grupo de militares, dirigidos por el general Cao Ky, jefe de la aviación, diera un golpe de Estado para eliminar a Khan. Cao Ky tenía una hoja impresionante de servicios. Había estudiado y graduado en Carolina del Norte en un fuerte especialmente destinado a la preparación de lucha antiguerrillera. Tenía experiencia en S.A.C. (Comando Aéreo Estratégico de los Estados Unidos) y por supuesto respiraba por las narices de los yanquis.

Cao Ky no tuvo suerte. Un cambio de embajador truncó sus aspiraciones de mando.

Cabot Lodge renunció o lo renunciaron y su lugar fue ocupado por el general Maxwell Taylor, perito en el Lejano Oriente y jefe del estado mayor del Ejército de los Estados Unidos. Con este cambio drástico los imperialistas querían impresionar al Viet Cong y levantar la muy baja moral en el ejército de Vietnam del Sur.

Nguyen Khan sobrevivió a la primera crisis, pero hubo de soportar al traidor Cao Ky a su lado como jefe de la aviación por orden de Taylor...

El Ejército Popular de Liberación, Viet Cong, entretanto, ganaba terreno en todos los frentes. Las tres quintas partes del territorio vietnamita ya estaban en su poder y el control parcial que ejercía sobre territorio ocupado por los imperialistas aumentaba diariamente.

¿Qué hacer frente a una situación semejante?

Los Estados Unidos lo habían probado todo o casi todo. Sólo quedaba intentar una agresión a Viet Nam del Norte, República Socialista.

El aparato propagandístico norteamericano comenzó a ablandar el terreno hasta llegar al ataque de bases navales de Viet Nam del Norte, en el golfo de Tonkin, hace pocas semanas. La situación empezó a complicarse y la protesta energética de la Unión Soviética y la República Popular China atemperaron las pretensiones imperialistas. Los ataques no se repitieron pero no por ello las amenazas cesaron.

Entretanto, en Saigón, capital de Viet Nam del Sur, la inquietud de los budistas, brutalmente tratados por el Gobierno y los yanquis, or-

ganizaron protestas sistemáticas y manifestaciones en las calles con la colaboración de estudiantes y pueblo. Nguyen Khan se sostenía a duras penas hasta que debió presentar su renuncia ante un ultimátum budista.

Se creó de la noche a la mañana, en vísperas del 20 de octubre, fecha última que los budistas habían dado, para atender sus protestas, un remedo de Gobierno civil dirigido por Tran Van Huong, viejo politicastro, hábil para mantenerse a flote. Había servido indistintamente en el Gobierno de Diem; Minh; Nguyen Khan, hasta escalar él mismo un primerato de cartón. Como auxiliares en su gobierno estaban los infalibles generales Minh, Khan y Cao Ky... Como se ve, el nuevo Gobierno no se diferenciaba de los anteriores más que en el nombre.

Tran Van Huong tropezó con la misma tenaz resistencia popular que todos sus antecesores. Acudió al sencillo expediente de acusarlos de comunistas y así, por arte de birlibirloque, los monjes budistas cambiaron a marxistas leninistas...

La ley marcial, una de las leyes más en vigencia en los últimos cinco años, se puso en vigencia nuevamente. Prohibieron las manifestaciones de cualquier tipo y la policía secreta continuó sus visitas de madrugada.

Ante un clima de terror tan intenso, los budistas amenazaron con quemarse en las plazas públicas. El 14 de diciembre, el jefe budista Thich Tam Chau dirigió al presidente Johnson una carta abierta en la cual lo conminaba a comportarse de una manera distinta o atenerse a las consecuencias.

Chau recordaba en la misma carta que la autocremación había dado terribles buenos resultados como causante de la caída del régimen de Diem.

La revista TIME del 4 de diciembre, vocero de los círculos más reaccionarios de los Estados Unidos, por su parte recogía opiniones de la oposición vietnamita al régimen de Huong. Citando textualmente a un líder budista decía: "ES PREFERIBLE TENER UN VACIO POLITICO QUE A HUONG EN EL PODER. ESTE GOBIERNO TIENE QUE TERMINAR".

Otros cargos que la oposición hace a Huong: "es cualquier cosa menos un gobierno civil... tampoco es revolucionario... y lleva en su seno la maldad del régimen de Diem..."

A estos argumentos Huong dio sólo una respuesta: "Esta gente lo que quiere es ocupar mi posición. No se puede discutir con ellos, es como hablarle a un sordo".

La polémica entre Huong y los budistas pronto se caldeó en extremo y a pesar de la ley marcial y otras prohibiciones existentes el pueblo invadió las calles. Esta vez las manifestaciones fueron de una violencia inesperada y hasta entonces desconocida. Hasta los niños tomaron parte. Muchos edificios importantes fueron incendiados. Las barricadas bloquearon las calles y el Centro Nacional Budista se transformó en un campo de batalla. Fueron cuatro días de pesadilla que Huong no esperaba en su gobierno. Finalmente exigieron la renuncia del premier y dieron un nuevo ultimátum.

Huong actuó con mayor dureza aún, trajo a pacificar la inquieta Saigón las fuerzas comandadas por el general Pham Van Dong, conocido mejor como el TIGRE DEL DELTA DEL MEKONG, por su salva je comportamiento. Dong lanzó sus dos batallones contra el Centro Budista y dispersó a bayonetazos a los monjes reunidos. El Parlamento fue clausurado. Los budistas ripostaron con una campaña nacional de resistencia pasiva en escala nacional y condenaron al régimen de Huong como "execrable" y "gobierno de alta traición al pueblo". Cruzaron cartas de extrema dureza con el embajador Maxwell Taylor y exigieron de éste una actitud más definida so pena de ir a una confrontación sin retroceso.

Decían los monjes: "Afirmamos ante el pueblo norteamericano y vietnamita que el Gobierno de los Estados Unidos de Norte América es responsable de la existencia del régimen de Huong". Y más adelante: "Anunciamos que estamos dispuestos a luchar por la liquidación del régimen de Huong y a expulsar a los norteamericanos de Viet Nam del Sur"...

Esta última parte de la declaración budista da la mejor idea de cuál es la verdadera situación imperante en los últimos días.

El día 20 de diciembre, ante una posición insostenible, Tran Van Huong fue derrocado por una fuerza militar constituida por cuatro oficiales del Estado Mayor. El golpe lo dieron a espaldas de los yanquis y poco después de su acción tuvieron una plática muy secreta con el embajador Taylor. El procedimiento seguido por los golpistas era muy simple. Presentar hechos consumados al embajador y pacificar un poco a los budistas.

El general Taylor no pareció compartir su opinión y la situación ahora es muy ambigua. Los Estados Unidos exigen que se reponga a Huong y los generales golpistas aliados con los budistas se oponen. Taylor amenazó con retirar toda la ayuda norteamericana del Viet Nam del Sur y quizás esta sea la oportunidad de oro que el gobierno de Johnson ha esperado para abandonar la lucha en Viet Nam y salvar el poco prestigio que les queda.

## SUMARIO MILITAR

Paralelo al campo político, la catastrófica situación militar marcha de mal a peor. El ejército guerrillero tiene un control de las noches en las zonas ocupadas por los norteamericanos. Las poblaciones fortificadas, que en una época fueron el principal medio de defensa imperialista, se han vuelto campos de concentración dominados por el terror y, consiguientemente, centros óptimos de reclutamiento para los guerrilleros. La guerra llegó hasta las mismas calles de Saigón en los últimos meses y los golpes de acción de extrema audacia se han multiplicado hasta el cansancio cotidiano. Uno de los acontecimientos más significativos del Viet Cong fue presentar una obra teatral revolucionaria a sólo 5 kilómetros de la ciudad, en un poblado normalmente controlado por el ejército del sur. La representación duró dos horas y media y las fuerzas de Huong no se enteraron del mismo sino hasta el día siguiente. Los guerrilleros para entonces ya estaban en su santuario selvático.

El ataque a la base aérea de Bien Hoa, el principal campo de aviación del Ejército de los Estados Unidos en Viet Nam del Sur, es bien elocuente. Una madrugada los barracones fueron violenta y sorpresivamente destruidos por ciertos morteros. La confusión y el pánico reinaron en la base. La lluvia ininterrumpida de explosivos lo conmocionó todo. Las defensas anti-aéreas empezaron una loca defensa contra un enemigo inexistente y las ametralladoras aumentaron el barullo. En menos de media hora 76 aviones habían sido destruidos por las llamas total o parcialmente y 12 de ellos sufrieron impactos directos y volaron en pedazos. Más de doscientos cadáveres de soldados norteamericanos y vietnamitas se confundían sobre el cemento de la pista. Seiscientos heridos buscaban refugio desesperadamente.

Los atacantes, guerrilleros del Viet Cong, desaparecieron sin dejar rastro. No tuvieron una sola baja y habían destruido en unos minutos más aviones que su artillería anti-aérea en 6 meses de combate.

Avergonzados y rabiosos los norteamericanos dieron a la publicidad el resultado de la investigación para determinar el origen de la catástrofe. Los atacantes habían sido nueve guerrilleros apostados a 3 kilómetros de distancia del campo de Bien Hoa. Las armas usadas eran morteros y granadas de fabricación norteamericana capturados en combate por el Viet Cong.

Impotentes para devolver golpe por golpe, voceros del Pentágono y el propio Departamento de Estado anunciaron planes de gran envergadura para llevar la guerra a Viet Nam del Norte. Sin embargo, irrefutable advertencia chino soviética enfrió los arrestos imperialistas. Ambas potencias socialistas intervenirían si los Estados Unidos lanzaban un ataque en gran escala contra la República Popular de Viet Nam. De más está decir que lo de Bien Hoa quedó impune y el rasgón de orgullo bélico norteamericano debió remendarse con lágrimas y maldiciones.

El 24 de noviembre una nueva victoria desmoralizó a las armas imperialistas. Los guerrilleros destruyeron a cañonazos un convoy sudvietnamés fuertemente armado a sólo 35 kilómetros de Saigón. Carros blindados, helicópteros que acudieron en auxilio de los emboscados fueron pasto de las llamas.

El 5 de diciembre el Ejército Popular de Liberación se apoderó fir-

memente de dos poblaciones que habían estado muy protegidas por las fuerzas del gobierno, Tan Dan y Tan Long, a 440 kilómetros de Saigón. El avance de los guerrilleros fue tan violento que los gubernamentales tiraron sus armas y huyeron en desorden. No quedó ni un sobreviviente del Ejército regular y el Gobierno perdió todo contacto con las poblaciones antes mencionadas.

El 12 de diciembre, en las cercanías de Tong My, a 175 kilómetros al sudeste de Saigón, los yanquis y sus aliados sufrieron fuertes pérdidas. El combate fue a morteros, arte en el cual los guerrilleros han demostrado una maestría casi mágica. La fuerza aérea norteamericana perdió en este combate un cañón bombardero y otras armas menores. Entretanto, refuerzos enviados a Vi Tan y Tong My para rechazar este ataque fueron emboscados y destruidos en pocos minutos de terrible combate. La lucha terminó al ponerse el sol con un ataque guerrillero a la población de Dui Long, para distraer las restantes fuerzas gubernamentales.

Pero todos estos encuentros no eran sino el preludio de una operación de fondo que fue brillantemente ejecutada por el Estado Mayor del Ejército Popular de Liberación. La lucha tuvo lugar en el estratégico valle de An Lao, puerta de entrada a Saigón y valle de gran fertilidad. Quien tenga el dominio de esta región, de hecho controla la capital.

Según los partes de guerra, las fuerzas gubernamentales dominaban con artillería todas las colinas circundantes del valle, y en el fondo del mismo, muchos villorios fortificados completaban la defensa. El ataque guerrillero fue simultáneo contra uno y otros. En algunos casos fue solamente de distracción, mientras que en los siguientes se empleaban a fondo con todos sus efectivos.

Las primeras horas de fiera lucha dieron un resultado muy halagador para las armas del pueblo. Los soldados del ejército gubernamental tiraron sus armas, se arrancaron los uniformes y huyeron despavoridos. El frente de las colinas se derrumbó como una casa de naipes.

Dueños de las colinas, pero no del

valle, los guerrilleros hablaron con su atonadora artillería. Los fuertes volaron hechos añicos. Aquí se repitió la escena de un ejército en fuga hasta que el Viet Cong se apoderó completamente de toda la región.

Según dicen los comentaristas y corresponsales de prensa extranjeros, la batalla recordó muchísimo al sitio conocido de Diem Bien Phu, tumba del ejército imperialista francés hace varios años, cuando el general De Castries tuvo que capitular ante Ho Chi Minh, con sus 12 mil paracaidistas escogidos, después de un cañoneo inmisericorde.

La derrota en el valle de An Lao costó al Gobierno más de 1.900 soldados especializados y todo su equipo militar. Los refuerzos de paracaidistas que el gobierno lanzó para tratar de recuperar terreno perdido sólo sirvieron para aumentar la lista de bajas. Los que no fueron ametrallados en el aire murieron destrozados por morteros calibre 4.2 mm. y morteros pesados recientemente capturados a los yanquis en ese mismo combate.

La gigantesca ayuda económica militar que los Estados Unidos le daban a su aliado vietnamita resultaba ser inútil. \$700.000.000.00 (setecientos millones de dólares anuales) se fueron al sumidero.

La revista "Newsweek" del 21 de diciembre calificó esta operación militar como "uno de los peores momentos de la guerra que recordó aquellos días de derrota en Corea". Y en efecto, ésta ha sido la peor derrota de las armas gubernamentales y norteamericanas, porque se produce en momentos en que los Estados Unidos habían aumentado considerablemente los refuerzos al Viet Nam del Sur y sus declaraciones belicistas alcanzaban tono mayor. Todo parece indicar que la derrota para el Viet Nam del Sur es cosa de meses. El frente interno está destruido totalmente. En los campos de batalla el Gobierno sólo cosecha derrotas.

La guerra en la península indochina, para los norteamericanos, se puede sintetizar en una frase: ¡Se ha transformado de una catástrofe en una hecatombe!

En este año venturoso de 1965 auguramos y deseamos de todo corazón para nuestros hermanos vietnamitas el más grande triunfo para sus armas.

Terminamos asegurando que los imperialistas viven sus últimas horas de historia. El futuro es de los pueblos y no de los monopolios.

## Autobuseros tuvieron que reintegrar al trabajo al Sr. Manuel Antonio Arias S.

Fuimos enterados de que hace unos días el Secretario General de la Asociación Nacional de Trabajadores del Transporte, señor Manuel Antonio Arias S., había sufrido un accidente, motivo por el cual fue incapacitado por la Caja Costarricense del Seguro Social. Precisamente, estando incapacitado, los empresarios de autobuses de Sabana y Cementerio, aprovecharon la ocasión para despojarlo sin pago de prestaciones. Inmediatamente, los patronos se dieron a la descarada e innoble tarea de buscar personas que les sirvieran como lacayos, esto es elementos que estuvieran dispuestos a mentir para perjudicar al señor Arias, todo lo cual les serviría para burlarle el pago de las prestaciones a que tenía derecho. El señor Arias, ha sido un eficiente trabajador con más de ocho años de servicio.

Pero en la innoble tarea de los patronos de las líneas de Sabana y Cementerio, se encontraron con algo que ellos nunca esperaban, se encontraron con una absoluta solidaridad con el trabajador Arias. Los choferes mantuvieron una actitud firme, unidos, con valentía, dignidad y nobleza, lograron que los patronos reintegraran al Secretario General de la Asociación Nacional de Trabajadores del Transporte.

Ha sido ésta, una actitud noble, valiente, solidaria, que enaltece al gremio de los choferes. Los felicitamos y hacemos votos para que continúen obteniendo triunfos en defensa de sus derechos e intereses. Unidos y organizados sindicalmente los trabajadores son fuertes y poderosos!

## Fábrica Textil Centroamericana no paga el aguinaldo completo

Por intervención de la CGTC a las trabajadoras de la Fábrica Textil Centroamericana, les aumentaron el salario. Sin embargo, nos hemos enterado de que aún el patrono o patronos, sigue quitándoles arbitrariamente gran parte del salario; pues no les paga lo que estipula el último decreto de salarios mínimos.

aguardado que es lo que deben pagarles.

Hace pocos días les pagaron a las compañeras obreras de la mencionada fábrica únicamente cincuenta colones por concepto de aguinaldo. Es decir, ni una semana de aguinaldo.

Como se ve, esto constituye un robo descarado que están cometiendo con grave perjuicio para las obreras textiles.

Se nos ha dicho en fuentes del Sindicato de Trabajadores del Vestido, Textiles y Similares, que mientras las obreras de la fábrica Textil Centroamericana no se organicen en su respectivo sindicato, continuarán padeciendo estos atropellos a sus derechos laborales.

Una vez más, llamamos fraternalmente a las compañeras trabajadoras de la fábrica Textil Centroamericana, para que se organicen y se unan sindicalmente, afiliándose con decisión y valentía al sindicato de Trabajadores del Vestido, Textiles y Similares, que es la organización sindical que las puede defender conscientemente, nos dijo el Secretario General de la CGTC.